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引才观念正在变
齐 心

当今时代，企业的发展取决于技术专利、科学管理、制度文化等各

个方面因素；但归根结底还是“人”的因素。如何引进能够助力企业更

好发展的人才，是每个追求进步的企业需要面对的问题。

我国重视人才队伍建设，对海外人才引进和国内高层次人才队伍建

设分别制定了“千人计划”和“万人计划”。企业也应将人才的引进作为发

展的重要战略部署，既要重视人才队伍建设，也要有正确的引才观。

立足自身发展，引才方能水到渠成。“梧桐茂兮，凤凰来栖”。企业

若能发挥自身优势，借助一切有利条件求发展，自然会获得人才青睐。

引才的视野要开阔。引入海外高端人才，是助力企业发展的重

要推手。但是，不能只是简单地给

人才“贴标签”，更应关注人才的

“本事”。引才应该看重人才的核心

竞争力、专业精神和创新能力，看

重人才与企业的匹配程度。当企业

树立了正确的引才观时，人才的作

用才能发挥到企业的创新发展之中。

瑞典海归齐聚一堂
搭建零距离交流平台

面对面、零距离的交流分享是11月下旬在北京举行的“中国—瑞典
创新创业论坛”的特色。

在茶歇以及论坛结束后的自由交流时间，瑞典海归与瑞典驻华使馆
工作人员以及瑞典优秀企业家代表进行面对面地交流经验，提出自己创
业创新过程中的疑问并得到现场解答。

而由于海归参会代表大多是瑞典留学回国校友联盟的一员，论坛还
变成了一个得以零距离交流的“同学会”式的活动。此次中国-瑞典创新
创业论坛共有300余人参会。参会者大多有着相似的教育、工作背景，这
使他们在论坛上见面时倍感亲切，还有不少海归见到了阔别多年的同学。

来自深圳的海归李欣（化名）表示，这次论坛可以说是一次瑞典留
学归国校友的交流盛会。尽管回国已经快6年，但由于瑞典是个比较小众
的留学地，李欣在国内很少见到有着瑞典留学背景的海归。这次她参加
论坛，认识了很多和自己一样从瑞典学成回国创业的海归企业家，收获
很大。借着茶歇时间，李欣和许多在场的海归创业者交换了名片，找到
了好几个将来有合作可能的海归。会场还有着不少瑞典企业代表，李欣
还前去询问了一些进行跨国技术合作的事宜。

双方政府加大支持力度
有利于引进技术创新人才

此次活动的重要环节之一就是“中国-瑞典创新创业基地”的揭牌成
立仪式。在揭牌仪式（题图）后，中关村雍和航星科技园、瑞典中国校友会及
瑞典职业青年协会共同签署了中国瑞典创新创业基地战略合作协议。

为促进瑞典创新企业与中国的合作，瑞典驻华大使林戴安女士宣
布，明年瑞典大使馆会把推广瑞典创新科技的范围作为重点，加强瑞典
创新项目与中国企业发展环境的融合。

来自杭州的参会代表张一凯（化名）说：“在中瑞双方政府的共同支
持下，许多像我们这样拥有瑞典留学背景的海归创业者无疑将成为中瑞
合作的受益者。这种双向的支持会给我们带来更好的创业大环境。”张一
凯曾在瑞典学习人工智能，他目前正在与瑞典的研究生导师合作筹备一
个创业项目。同时，论坛主办方中关村雍和航星科技园董事长孙绍明先
生表示，基地成立后将重点扶持从瑞典引进的属于创新领域和颠覆性前
沿技术的信息技术、高端制造、文化等高科技创新项目，落户航星科技
园并进行孵化。同时，中关村雍和航星科技园将对基地包含瑞典创新创
业的相关项目人员给予物理空间的支持和优惠，提供本地化企业服务和
相关政策的大力支持。

许多海归纷纷表示，这使他们这些希望多引进瑞典籍人才的企业少
了很多后顾之忧。而且由于瑞典政府方面的大力宣传和激励政策，使许
多瑞典优秀企业和科技人员的合作意愿更加强烈。海归企业吸收瑞典技
术创新人才将会具有天时地利。

海归分享创业经验
期待更多软性扶持

圆桌论坛环节，几位曾在瑞典留学的受邀海归企业家代表分享了自
己的创业经历。他们普遍提到，在瑞典留学时接触的创新思维模式和企
业创新发展经验对他们的创业有着很深的影响。

杭州碳诺电子科技联合创始人李卓娜2010年毕业于瑞典布京理工大
学。她的公司从3个人的团队已经发展壮大到了具有50名员工的公司。
李卓娜强调，除了政府的大力支持外，软性扶持对于科技企业创新十分
必要。她说：“创业者本身会遇到不断变化的环境，需要不断学习和感
悟，所以扶持仅靠资金方面是不够的。我们希望有更多的论坛作为平台
为创业者提供交流的机会，使大家有更多思想的碰撞和交流。”

夏涵曾在2005年去瑞典乌普萨拉大学学习生物。他现在正在国内注
册一家微生物检测公司，未来还准备尝试让公司和母校在微生物方面开
展合作。在他看来，此次论坛是企业合作发展的良好契机。但从公司的
发展角度，他也提出了自己的期望。“我觉得，作为科技型企业，最需要
的还是一种时间上的宽容，因为科技创新型企业是非常依赖时间的。作
为一个生物技术公司，从研发到投入生产，如果想做出真正有创新要素
的产品，需要很长的时间。很多优秀的瑞典公司的经验都可以借鉴，有
些公司很多年只专注于做一个产品。我们非常希望航星科技园或者深圳
园区，给我们足够试错和创新的机会，这样我们就有足够的空间专注地
把一件事情做好。这也是我们创业者们的梦想。”夏涵说。

身临其境
体验大数据平台

11月24日，欧美同学会和中共贵州省委统战部组织高研班学员参观了贵
阳朗玛信息技术股份有限公司（简称“朗玛信息公司”）、贵阳国家高新技术
产业开发区大数据展示园（简称“大数据展示园）。参观中，海归听取了讲解
员的详细介绍并身临其境体验。他们对贵州大数据建设表示很感兴趣。

在参观朗玛信息公司的过程中，讲解员一边讲解，一边通过电子显示屏
展示互联网医院的视频会诊、预约挂号、药品查询、健康自测4项功能。每个
前来参观的海归代表紧紧围在其左右，听得非常认真。在现场配备的手机和
平板电脑等设备前，海归纷纷前来操作体验。

当来到贵州大数据展示园的一个叫做“时空隧道”的展示厅时，参观者
如同置身于一个蓝色的数据海洋中。整个展示大厅呈一个长长的、延伸的通
道。通道里，蓝色的数据和蓝色的光束交错，左右墙壁是大数据成果展示
屏。大数据的成果展示内容涉及抢险救援、食品安全、医疗服务、政府办公
等多个领域。每个主题的展示都通过电子数据呈现得一目了然，有的还配以
设备，参观者可以亲自体验。

“大扶贫、大数据”是“十三五”期间贵州最重要的发展战略。贵州利
用“气候凉爽、电力充足、地震少发、先飞优势”等有利条件，将贵州大数
据建设成了我国首个“国家大数据综合试验区”。

兴趣浓厚
双方合作意向强

此次参观，不少海归在了解和体验各种大数据平台之后，表现出较强的
合作意向。

随后，在听取关于贵州大数据产业发展的介绍时，海归的问题集中在：
如何能够在自己所在的领域建立起大数据网络？天津应诺华威电子技术有限
公司的副总经理李春雨在互动中说：“参观完大数据产业园、听完大数据报告
后，我很兴奋。数据对我们来说非常重要，可以说就是一种‘情报’。电子行
业和大数据非常有必要进行深度合作。电子行业需要来自市场的大量数据，
来决定怎样将初级阶段的产品展示给市场，然后获得一些有用的反馈信息、
改进的参考意见，这对于电子产品的制造非常重要。”在现场，贵州大数据产
业发展局副局长康克岩对李春雨也表达了合作意愿。他回应说：“贵安新区正
在筹建贵州大数据电子信息产业园，不妨先到贵安新区去看看。如果敢于闯
荡，也欢迎到贵州来发展。”

贵州由你想信息科技有限公司的董事长吕根源表示，自己很早就对贵州
大数据产生了浓厚的兴趣。他现在扎根贵州，做液化气瓶的电子安全监管平
台。他的公司是典型的大数据分析应用和收集企业。“大数据给传统产业带来
的影响和福利是巨大的。刚开始创业时，我想得很简单，只是想把家族传统
的产业做个提升。但在执行过程中，我发现提升管理水平是很多行业的要
求，更进一步思考后发现完全可以将这种要求转化成新的业态——大数据的
收集以及后期分析结果的合理利用。通过数据分析，企业可以节约40%的管理

成本、接近30%的运营费用，并且多余资源可以再造利用，何乐而不为？这就是
大数据的魅力，也是社会发展的趋势。借用李克强总理在参观完贵州大数据后
的发言，就是‘贵州大数据是个钻石矿，智慧树，开启未来的钥匙’。”吕根源说。
大数据给海归带来的可观利益，成为它吸引他们来贵州的最直接原因。

持续关注
对大数据热情不减

在参观完展厅离开的时候，海归代表纷纷拿出手机扫取贵州大数据的微信公
众号二维码。“贵州大数据发展是个长期的过程。我得记下它的公众号，以便随时关
注其动态。”上海张江长三角科技城发展有限公司的执行总裁吴玉华说。

在高研会过去10天之后，当再次采访李春雨时，他表示：“如果有适合我
们公司使用的数据，我们将很乐意购买。因为搜集数据对我们来说很必要却
又非常费人力物力。”因为公司在天津，并且已经步入正轨，所以他只能谢绝
康局长邀请他到贵州发展的美意。但他强调，当时机成熟时，合作就是水到
渠成的事。“我对贵州大数据的‘货车帮’品牌很感兴趣。随着我们产品的研
发，我们之间有着很大的合作空间。”李春雨补充说。

再过10天，连续举办17届的中国留学人员广州科技交流会就要开幕了。
此次大会，更名为中国海外人才交流大会暨中国留学人员广州科技交流会
（以下简称海交会）。

最大的变化，在于由面向海外留学人员转变为“包括外籍高层次人才、
港澳台人才、杰出华人华侨代表在内的全口径的海外人才”。

实现三大变化
突出三个精准

中国留学人员广州科技交流会一直以来扮演着引智引才的重要角色。11
月22日，在北京新闻发布会上，广州市副市长黎明、广州市人力资源和社会
保障局局长杨秦等就2016海交会的相关情况和筹备工作做了介绍。

2016海交会的主题为“聚英才，圆梦想，创未来”。海交会在3个方面发
生了变化：一是继续扩大引进人才的范围。过去17届海交会主要面向中国海
外留学人员，但是今年广州方面明确提出，海交会将打破国籍地域边界，将
参会的人才由以中国海外留学人员为主，扩大为包括外籍高层次人才、港澳
台人才、杰出华人华侨代表在内的全口径的海外人才。二是办会手段的创
新。在会前、会中、会后都充分利用互联网，在大会官网平台建立海外人才
数据库、高端项目库，开展项目展示、项目路演、人才招聘、网上对接等线
上线下活动。三是强化人才和项目的精准对接、精准落地。

据杨秦介绍，2016海交会将继续坚持“面向海内外，服务全中国”的办
会宗旨，突出“精准定位、精准对接、精准落地”的特色。“精准定位”，即
定位于国家级海外人才交流大会，在我国实施创新驱动发展战略的形势下，
邀请各国诺贝尔奖获得者、科学院院士、专家教授进行交流；“精准对接”，
即充分分析市场需求、人才需求，利用线上、线下活动进行全方位需求对
接，使人才能够找到发挥才华之地，使企业能够找到所需人才；“精准落
地”，即不拘一格地引进人才和项目，聚焦双创和供给侧结构改革，尽可能地
留项目、留人才，促进项目成果转化。

扩大引才范围
海归多了对手

海交会不只招海归了。对此，海归如何看呢？
陈志浩曾就读于俄罗斯外交部外交学院国际关系专业，今年博士毕业

后，他选择回国创业。他笑着说：“扩大引进人才是好事啊！扩大到外籍人
才，可以吸引更多的优秀人才为祖国发展贡献力量。”

但对于希望在海交会上找到工作的学子来说，或许会更多感受到竞争的
“寒意”。姚彦因现就读于澳大利亚墨尔本大学金融专业，将于明年毕业。因
为家在广州，希望毕业后能在家乡找份工作，她表示对海交会很感兴趣。谈
到海交会今年扩大引才范围，不只引进中国海外留学人员时，她说：“海归的
竞争对手增多，势必会影响海归的竞争力，但是海归在本土生活过多年，还
是具备一定优势的，回来只是一个再适应的过程。这是与其他海外人才不同
的。而外籍人才到中国还要面临文化差异导致的思维模式不同带来的困难。
如何融入中国环境对他们来说是个难题。” （题图来源：中国经济网）

贵州打造
大数据“黄金台”

李洪锋 文/图

“扩大引进人才是好事啊！扩大到外籍人才，可以吸引更多的优秀人才为祖国发展献力量。”

贵州大数据领域的发展

在广州
海交会不只招海归

苏 木 贾程琪 袁 怡

海交会一直是人才交流的重要平台

国际论坛更像“同学会”
孙雅静 文/图链接：

贵州大数据发展以大数据应用作为产业发展的战略引领，形成

大数据企业集群，努力建成全国领先的大数据资源集聚地和大数据

应用服务示范基地，为贵州省经济社会加速发展、加快转型、推动

跨越提供有力支撑。贵州大数据坚持以应用需求为导向、“应用、数

据、技术”三位一体协同发展，集中攻克大数据关键技术，集聚丰

富数据资源，发展数据服务业务。大力推进原始创新和集成创新，

形成完整创新链条，促进产业发展向创新驱动型转变。

这是2015年末，在上一届广州留交会上看到的场景。在展厅现

场，与会的海归代表相互介绍和阐述自己的科研成果，尤其侧重展

示成果的应用前景。留交会从来都不止是一个简单的招聘会。它更

像是一个交流和了解创新水平的平台；也传达了主办地的活力、实

力和人才趋势。由此可以预见的是：在相当长的未来阶段，海归仍

是海交会上的主角和积极力量。 本报记者 齐欣摄

在
一
款
平
板
电
脑
体
验
设
备

前
，
几
个
海
归
学
员
亲
自
模
拟
使

用
，
感
受
大
数
据
产
品
的
用
户
体
验

（
左
图
）
。
海
归
代
表
在
离
开
展
厅

时
，
用
手
机
扫
取
了
贵
州
大
数
据
的

官
方
微
信
二
维
码
（
题
图
）。

“贵州大数据发展是个长期的过程。我得记下它的公众号，以便随时关注其动态。”


